
ИРКУТСК
Губернатор Сергей Левченко провел совещание по реализации проектов 
«Умная школа», «Достояние Сибири», реконструкции аэропорта «Иркутск», 
строительству мусороперерабатывающего завода и полигона твердых 
бытовых отходов. 
Глава региона дал поручение проработать с инвестором график проектиро-
вания и проектные мощности образовательного комплекса «Умная школа». 
Напомним, возвести комплекс, в который войдут начальная и старшая 
школы, поселок для приемных семей, культурно-досуговый центр с админи-
стративным блоком, спортивный центр и учебные мастерские, планируется 
на окраине города Иркутска. Образовательная система, которую планиру-
ется реализовать в комплексе, предполагает переход на «индивидуальный 
образовательный маршрут», при этом образовательная система выстра-
ивается персонально под каждого ученика. Такой подход в полной мере 
используется в России впервые.
Что касается реконструкции аэропорта «Иркутск», то Сергей Левченко дал 
поручение ускорить процедуру передачи земельного участка, на котором 
находятся взлетно-посадочная полоса и инфраструктурные сооружения 
аэропортового комплекса, от Росимущества в собственность Иркутской 
области. Это позволит ускорить продолжение работ по реконструкции 
взлетно-посадочной полосы, сообщает пресс-служба областного прави-
тельства.

Юрий Юдин

ТАЙШЕТ
Более 10 млн рублей будет выделено в этом году из местного бюджета на 
ремонт дорог в Тайшете. Как рассказал глава администрации Александр 
Заика, более 3 млн рублей будет направлено на ямочный ремонт, оставша-
яся часть – на асфальтирование городских улиц. Кроме того, выделенные в 
рамках проекта «Народные инициативы» 7 млн рублей также направят на 
реконструкцию дорожного покрытия Тайшета.

Анна Виговская

АЛАРСКИЙ РАЙОН
Митрополит Иркутский и Ангарский Вадим освятил в селе Иваническое 
храм в честь святителя Николая Мирликийского. Как сообщила глава адми-
нистрации муниципального образования Ирина Гарбуз, храм несколько 
лет строился исключительно на пожертвования прихожан при поддержке 
неравнодушных земляков. Строительство шло несколько лет, службы 
проводились в недостроенном храме. На открытии храма владыка Вадим 
совершил Божественную литургию и поздравил прихожан и гостей с празд-
ником, наградил жертвователей и благоустроителей храма архиерейскими 
грамотами.

Людмила Шагунова

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
Межрегиональный фестиваль юных талантов «Первоцвет» прошел в 
Жигалово. Как пояснил мэр Жигаловского района Игорь Федоровский, 
мероприятие состоялось в 13-й раз. Нынче в нем приняли участие более 
150 юных художников и музыкантов из пяти районов: Жигаловского, 
Качугского, Киренского, Казачинско-Ленского и Усть-Удинского. Возраст 
участников фестиваля – от семи до 17 лет. Игорь Федоровский рассказал, 
что победители конкурса определялись в каждой возрастной категории. 
Все они получили ценные призы от спонсора фестиваля – компании 
«Газпром добыча Иркутск».

Анна Виговская

НУКУТСКИЙ РАЙОН
Жители села Ворот-Онгой возвели клуб методом народной стройки. Как 
сообщил глава муниципального образования «Нукуты» Виктор Тапхаров, 
на строительство нового ДК было потрачено порядка 1,9 млн рублей, это 
средства местного бюджета и «Народных инициатив». Долгие годы жители 
села обходились без учреждения культуры. Старое здание ДК физически и 
морально устарело, все праздники проводились в приспособленном поме-
щении, которое также обветшало. Решение строить клуб методом народной 
стройки жители села приняли на сельском сходе. Стройка длилась три года. 
Сегодня в здании проводят работы по установке отопления. Планируется, 
что клуб откроется ко Дню молодежи, который празднуется 27 июня.

Людмила Шагунова

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
2 апреля в Ольхонском районе на акватории Малого моря откроются сорев-
нования яхтсменов. Они будут проходить в рамках Байкальской буерной 
недели. Организатором является Федерация парусного спорта Иркутской 
области. Как сообщили в оргкомитете мероприятия, участие в соревно-
ваниях примут 70 лучших яхтсменов из России и девяти стран Европы. 
Спортсменам предстоит состязаться за три престижных награды – «Кубок 
Азии», «Кубок Байкала» и «Кубок юниоров».

Людмила Шагунова

96млн рублей

было направлено на модернизацию системы 

наркологической помощи Иркутской области 

за последние четыре года.
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Филиал БГУ в Усть-Илимске 

будет сохранен

Генконсул КНР пообещал 

поддержку байкальским 

пищевикам

Воздушная стихия иркутского 

графика Валерия Кунца

НОВОСТИ РЕГИОНА

ПРОЕКТ

В апреле Областной молодежный 

кадровый центр запускает программу 

«ПрофСеместр» для старшеклассников. 

Ребята получат начальные навыки и 

знания в выбранной ими специальности 

по трем направлениям: «Энергетика», 

«Программирование» и «Робототехника», 

посетят профильные компании, учебные 

мастерские и лаборатории. 

Занятия в рамках направления «Энергетика» нач-
нутся 9 апреля в 16.00 в Доме офицеров по адресу ул. К. 
Маркса, 47. Куратором этой программы выступил Кор-
поративный учебно-исследовательский центр «Иркут-
скэнерго-ИрНИТУ» (КУИЦ). Мероприятия рассчитаны 
на учащихся десятых классов. Ребята пройдут тестиро-
вание, познакомятся с профессиями, посетят Институт 
энергетики ИрНИТУ. Его директор Вадим Федчишин 
рассказал, что в энергоклассе ребята будут углубленно 

изучать физику, математику, русский язык. Кроме того, 
предусмотрены экскурсии на крупные энергетические 
предприятия Иркутска. Подобная профориентационная 
работа в учреждении стала уже традиционной. 

– Такие программы нужны школьникам обязательно, 
может быть, даже больше, чем традиционные дни откры-
тых дверей, когда все школьники приходят в один и тот 
же день в вуз, у них разбегаются глаза. А экскурсии на 
предприятия – адресные, они более эффективно помо-
гут школьникам определиться с профессией. Мы готовы 
принять любое количество школьников. Если ребят будет 
много, то мы просто разделим их на два потока, – отме-
тил Вадим Федчишин.

Направление «Программирование» предназначе-
но для учащихся 8–10 классов. Оно стартует 9 апре-
ля в 15.00 в Институте кибернетики им. Е.И. Попова 
ИрНИТУ. Участников научат основам программиро-
вания, познакомят с такими профессиями, как инже-
нер, интегратор. Курс по направлению «Робототехни-
ка» начнется 16 апреля в 16.00 в Институте солнечно-
земной физики СО РАН. Ребятам предстоит познако-
миться с основами робототехники, конструирования, 
3D-прототипирования, программирования. Школьники 
посетят Байкальскую астрофизическую обсерваторию, 
примут участие в научно-технических конференциях, 
выставках, конкурсах.

Директор Молодежного кадрового центра Татьяна 
Измайлова рассказала, что программу «ПрофСеместр» 
планируется проводить два раза в год – весной и осенью. 
Главная цель проекта – помочь школьнику понять, какие 
специальности ему интересны. Каждое занятие в рамках 
направлений будет длиться по 2,5 часа. 

– Выбранные для программы направления сегодня 
актуальны. На предприятиях энергетики все время тре-
буются специалисты. КУИЦ организует энергокласс, 
бесплатно набирает туда школьников, чтобы подгото-
вить их к поступлению на энергетический факультет. 
Таким образом, дети уже четко ориентированы, они 
знают выбранную ими отрасль, профессию. Что каса-
ется программирования, робототехники, то это тоже 
актуальные направления, они пользуются спросом и у 
родителей, и у детей. Инженеры, инженеры-програм-
мисты сегодня очень востребованы. Участники нашей 
программы будут не просто знакомиться со специально-
стью, но еще и получат конкретные знания и навыки в 
программировании и построении роботов, – отметила 
Татьяна Измайлова. 

Узнать подробности и записаться на участие в проекте 
можно по телефону 8(3952) 24-05-92, в группе социальной 
сети Вконтакте http://vk.com/profsemester38. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Иркутских школьников познакомят с профессиями

Саянск будет включен 
в приоритетный 
список оказания 
финансовой помощи 
из областного бюджета 
в связи с остановкой 
градообразующего 
предприятия АО 
«Саянскхимпласт». Такое 
поручение дал председатель 
правительства Иркутской 
области Александр Битаров. 
В настоящее время минфин 
региона рассматривает 
возможность предоставления 
городу дополнительных 
межбюджетных трансфертов.

Напомним, что 14 марта 2015 года было 
остановлено производство поливинилхло-
рида и каустической соды на АО «Саян-
скхимпласт». Это произошло из-за отсут-
ствия основного сырья – этилена, един-
ственным поставщиком которого является 
Ангарский завод полимеров (АЗП), входя-
щий в структуру ОАО НК «Роснефть». По 
сообщению пресс-службы «Роснефти», 
производство этилена остановлено из-за 
аварии.

Накануне в Саянске побывали первый 
заместитель губернатора – председатель 
правительства Иркутской области Алек-
сандр Битаров и руководитель аппарата 
губернатора и правительства Дмитрий 
Чернышов. Они посетили цеха АО «Саян-
скхимпласт» и обсудили с руководством 
предприятия пути решения проблемы.

– Мы увидели современный завод, 
который работает по новейшим техноло-
гиям, – подчеркнул Александр Битаров. 
– Он сегодня конкурентен на рынке и 
способен выпускать больше продукции, 
но для этого нет сырья. Вопрос остановки 
производства находится на контроле у 
губернатора. Глава региона связывался 
по этому вопросу с премьер-министром 
России, Минпромторгом, «Роснефтью». 
Вчера я говорил с и.о. гендиректора 
Ангарского завода полимеров Евгением 
Швецовым, который заверил, что уже 2 
мая все оборудование будет доставлено 
на завод, потом потребуется еще 20–25 
дней для монтажа и наладки, и дата запу-
ска производства АЗП 1-го июня пока 
подтверждается.

Александр Битаров подтвердил, что 
правительство области в случае недополу-
чения доходов поддержит Саянск: 

– На майской или июньской сессии 
Заксобрания будет рассмотрен вопрос 
предоставления дотации на сбалансиро-
ванность бюджета Саянска. Мы не допу-
стим социального взрыва в городе, – ска-
зал председатель правительства Иркут-
ской области.

Ремонт вне расписания

Для расследования инцидента создана 
комиссия (в ее состав вошли и представи-
тели уполномоченных федеральных орга-
нов), которая установит причину полом-
ки. По предварительной версии, авария 

произошла из-за некачественного масла, 
залитого в турбоагрегат, что и повлекло 
выход из строя внутренних составляющих 
турбины. 

Изготовитель турбины – компания 
Siemens – произведет детали на заводе в 
Чехии в начале мая, производство этилена 

будет возобновлено к началу июня 2016 
года.

Для АО «Саянскхимпласт» Ангарский 
завод полимеров (АЗП) является един-
ственным поставщиком, это обусловлено 
технологическим циклом предприятия. В 
результате аварии на АЗП и отсутствия 
поставок этилена «Саянскхимпласт» был 
вынужден остановить производство. Под-
робно сложившаяся ситуация была рас-
смотрена на сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области 16 марта.

– 15 февраля мы приняли решение 
резко снизить нагрузки и использовать 
сырье, которое находится в трубопрово-
де, поскольку останавливать производ-
ство в холода было критично, – рассказал 
генеральный директор «Саянскхимпла-
ста» Николай Мельник. – Хватило до 
13 марта. 

Чтобы сократить продолжительность 
вынужденных простоев в этом году, обе 
компании приняли решение провести 
во время текущего ремонта ежегодный 
планово-предупредительный ремонт, 
намеченный на июль-август этого года. 
Возможно, это позволит наверстать упу-
щенные объемы. Конечно, есть сложно-
сти с незапланированным приобретением 
необходимых материалов и оборудова-
ния, но компании надеются уложиться с 
ремонтом в два-три месяца.

Пока же и на АЗП, и на АО «Саянск-
химпласт» подсчитывают убытки от 
непредвиденной остановки производ-
ства. По словам Николая Мельника, 
недовыпуск продукции по предприятию 
«Саянскхимпласт» составит 85 тыс. тонн 
ПВХ и 45 тыс. тонн соды. По его мне-
нию, бюджеты всех уровней недополу-
чат налоговые отчисления в пределах 
600 млн рублей. Напомним, в 2015 году 
«Саянскхимпласт» заплатил 1,84 млрд 
рублей всех налогов, из которых 300 млн 
рублей – в областной бюджет, 65 млн 
рублей – в городской. Снижение нало-
говых отчислений в местную казну, по 
словам мэра Саянска Олега Боровского, 
может негативно отразиться на реализа-
ции муниципальных программ.

На «Саянскхимпласте» в вынужден-
ный простой отправлено 1450 человек, еще 
1,7 тыс. перешли на укороченную неде-
лю. Сотрудникам предприятия, не задей-
ствованным в ремонте, выплачивается две 
трети зарплаты.

На Ангарском заводе полимеров 
вынужденная остановка оборудования 
не стала поводом для экономии на зара-
ботной плате. Здесь нашли возможность 
занять в остановочный ремонт всех работ-
ников и обеспечить соцпакет в полном 
объеме.

Зри в корень?

Руководство АО «Саянскхимпласт» 
озабочено тем, что нынешние события – 
только звено в цепи проблем, возникших 
между производителем и поставщиком 
сырья в последние годы.

Окончание на стр. 3

Не допустим социального взрыва
При ухудшении ситуации Саянску окажут 
помощь из областного бюджета 

«Саянскхимпласт» поставляет свою продукцию более 

чем 40 потребителям. Среди них в основном отече-

ственные производители кабельного пластиката, сте-

новых панелей, оконных откосов, сайдинга и других 

стройматериалов, востребованных российским насе-

лением.
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ПАРЛАМЕНТ

На мартовское заседание 

Общественного совета при 

Законодательном Собрании 

под председательством 

спикера ЗС Сергея Брилки 

было вынесено три вопроса, 

два из которых касались 

лесных проблем: закупки и 

переработки дикорастущих 

плодов, а также мер по 

пресечению незаконного 

оборота древесины.

Потерянные дикоросы 

Как известно, Иркутская область – одна 
из богатейших в стране по запасам таких 
лесных ресурсов, как ягода, кедровый орех, 
грибы. Но, к сожалению, как констатиро-
вал вице-спикер ЗС, председатель комитета 
по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Кузьма Алда-
ров, система закупок лесных даров пока еще 
слабо развита. 

По его словам, примером системного 
подхода может служить Томская область, с 
опытом которой он познакомился, прини-
мая участие в заседании Координационного 
совета по лесному хозяйству и возобновляе-
мым природным ресурсам межрегиональной 
ассоциации «Сибирское соглашение».

– Там еще три года назад была принята 
программа по развитию сферы заготовки и 
переработки дикорастущего сырья. Оборот 
достигает одного миллиарда рублей ежегод-
но, – отметил Кузьма Алдаров.

В Иркутской области эти цифры куда 
скромнее. Как сообщил замруководителя 
Агентства лесного хозяйства Алексей Сту-
пин, среднегодовой объем заготовок чуть 
превышает полутысячу тонн. В их числе 120 
тонн березового сока, 270 тонн кедрового 
ореха и всего лишь 3 тонны грибов. 

И сдерживающим фактором, как он 
утверждает, является Лесной кодекс, по кото-
рому заготовка пищевых ресурсов может 
осуществляться только на арендованных для 
этой цели лесных участках. А населению раз-
решается собирать ягоды и грибы лишь для 
собственных нужд, без права перепродажи. 
И пока это законодательное табу не будет 
устранено, ни о какой полноценной заго-
товке не может идти речи. Надо выходить 
на федеральный уровень с законодательной 
инициативой, чтобы заготовку и закупку 
дикоросов можно было вести без аренды 
участка, а лишь на основе договора купли-
продажи, считает Алексей Ступин.

– А почему в Томской области никакой 
Лесной кодекс не мешает заготовке дико-
росов? – резонно заметил Сергей Брилка. 
– Надо опыт перенимать, и чем быстрее, тем 
лучше.

С ним была согласна и председатель 
Иркутской областной общественной органи-
зации «Российский союз сельских женщин» 
Нина Суворова. Она заметила, что подобную 
тему Общественный совет поднимал в июне 
прошлого года, направлял свои рекоменда-
ции в адрес минсельхоза, но ничего не сде-
лано. 

Руководитель молодежного благотвори-
тельного фонда «Возрождение земли сибир-
ской» Елена Творогова рассказала, что они 
четвертый год ведут проект «Школа эколо-
гического предпринимательства». И каждая 
третья идея, высказываемая ее участниками, 
это сбор и переработка дикоросов. 

– Мы делаем упор на фермеров, им 
помогаем, а надо бы помочь и тем, у кого 
есть желание заняться переработкой лесных 
даров, – сказала она. 

Члены совета сошлись во мнении, что рас-
сматриваемая тема архиважная, особенно для 
глухих таежных поселков, где царит тоталь-
ная безработица. Решено окончательное рас-
смотрение вопроса перенести на июнь, когда 
будет разработана программа по закупке и 
переработке дикорастущих плодов и ягод. 

Нарушать закон толкает нужда

Как сообщил Кузьма Алдаров, по раз-
ным оценкам, незаконный оборот древесины 
составляет от 3 до 7% от общей заготовки 
леса, которая достигла в прошлом году 34 млн 
кубометров. 

– Меры, которые принимаются, не при-
носят пока значительного результата, – 
резюмировал он.

Судя по информации, которую предо-
ставил замруководителя Агентства лесного 
хозяйства Денис Удалов, в деле защиты леса 
от браконьерских набегов задействовано 
немало людей. В рамках государственного 
лесного надзора в минувшем году проведено 
18,7 тыс. проверок лесопользователей, что 
больше на 15%, чем в предыдущем году. Было 
выявлено 5,5 тыс. нарушений лесного зако-
нодательства, в том числе почти 3 тыс. слу-
чаев незаконной рубки лесных насаждений. 
Объем древесины, добытой браконьерским 
способом, составил 670 тыс. кубометров. 
Ущерб оценивается в 3,5 млрд рублей. По 
2,8 тыс. установленных фактов незаконной 
рубки материалы направлены в следствен-
ные органы. К уголовной ответственности 
привлечены более 700 черных лесорубов.

Денис Удалов отметил, что основ-
ной объем незаконных рубок приходится 
на арендованные лесные участки. Сейчас 
Агентством лесного хозяйства рассматрива-
ется возможность привлечения к ответствен-
ности арендаторов лесных участков, вплоть 
до расторжения с ними договоров аренды, 
поскольку именно на них в первую очередь 
налагается ответственность по охране, защи-
те и воспроизводству лесов. 

В число факторов, осложняющих борьбу с 
незаконными рубками, входят, по словам Уда-
лова, три основных: огромная площадь лесных 
массивов, плохо поддающаяся контролю, малая 
численность гослесоохраны – 418 инспекто-
ров на 7 млн гектаров леса и высокий спрос на 
сибирскую древесину на рынках Китая.

– Есть еще фактор, способствующий 
незаконной рубке, – отметил президент 
Иркутского регионального объединения 
работодателей «Партнерство товаропроиз-
водителей и предпринимателей» Алексей 
Соболь. – Это безработица. Нужда гонит 
людей в лес, заставляет нарушать закон. Я 
бы посоветовал правительству наряду с пла-
нами по охране леса разработать программу 
занятости населения в отдаленных поселках.

Одной из форм занятости, по мнению 
спикера Сергея Брилки, могло бы стать лесо-
восстановление. 

– В большинстве проектов арендато-
ров, как мне известно, восстановление леса 
закладывается как самозасев. Но мы видим, 
что естественным образом лес восстанавли-
вается плохо. Лишь искусственные посадки 
возвращают лесу жизнь. Так почему бы не 
сделать это правилом, вменив арендаторам 
заниматься только искусственным лесона-
саждением? Таким образом, мы могли бы 
занять на посадке саженцев немало людей. 

Медицина должна быть 

в шаговой доступности

Третий вопрос, который был в повестке 
дня заседания Общественного совета, касал-
ся состояния медицинского обслуживания 
населения области. Как заметил вице-спикер 
ЗС, председатель комитета по здравоохране-
нию и социальной защите Андрей Лабыгин, 
тема злободневная, вызывающая у населе-
ния много нареканий. 

– Интенсивная застройка микрорайонов, 
особенно в Иркутске, накладывает дополни-
тельную нагрузку на поликлиники, с которой 

они зачастую не справляются, снижая уровень 
доступности и качества медицинской помощи.

Действительно, как подтвердил областной 
министр здравоохранения Олег Ярошенко, 
нагрузка на поликлиники Иркутска только 
за 2015 год увеличилась на 21 тыс. человек. 
Это объясняется расширением зоны их обслу-
живания, куда вошли жители новых жилых 
комплексов и коттеджных поселков, располо-
женных на территории Иркутского района. 
Областным минздравом выявлена необходи-
мость в дополнительных медицинских кабине-
тах участковой службы в Октябрьском, Сверд-
ловском и Ленинском округах Иркутска. 

В прошлом году были открыты медкаби-
неты и амбулатории детской поликлиники 
№ 8 в Ленинском районе, городской поли-
клиники № 6 в ЖК «Академия», офис врача 
общей практики поликлиники № 17 в микро-
районе Союз. Сегодня решен вопрос о пере-
даче городской поликлинике № 4 площадей, 
ранее занимаемых муниципальной аптекой, 
для размещения там женской консультации. 

Прорабатывается вопрос об организации в 
Свердловском районе филиала городской 
детской стоматологической поликлиники.

Отвечая на вопрос членов совета об обе-
спеченности медицинских учреждений вра-
чебными кадрами, Олег Ярошенко сказал, 
что средняя укомплектованность по врачам 
составляет лишь 56,5%. Если в 2013 году их 
численность по области составляла 9,5 тыс. 
человек, то сейчас – 8,4 тыс. Особенно 
дефицит ощущается по узким специалистам: 
фтизиатрам, психиатрам, наркологам…  

– Хорошо зарекомендовала себя про-
грамма «Земский доктор», действующая уже 
пятый год. По ней больше 320 молодых спе-
циалистов переехали в сельскую местность. 

По итогам обсуждения члены Обществен-
ного совета приняли ряд рекомендаций. Сле-
дующее заседание состоится 30 мая.

Александр ПАВЛОВ

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ОБРАЗОВАНИЕ

ФИЛИАЛ БГУ В УСТЬ-ИЛИМСКЕ 
БУДЕТ СОХРАНЕН

Филиал Байкальского государственного университета в Усть-
Илимске будет сохранен и продолжит работу по образователь-
ным программам высшего образования. Такое решение было 
принято в результате обращения депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области к министру образования и науки 
РФ Дмитрию Ливанову в феврале 2016 года, сообщает пресс-
служба ЗС.
Напомним, после того как в областной парламент обратилась 
дума Усть-Илимска с просьбой содействовать в решении вопро-
са о сохранении в городе филиала университета, вопрос был 
рассмотрен на заседании фракции партии «Единая Россия» в 
Законодательном Собрании, а затем вынесен на февральскую 
сессию. Депутаты единогласным решением приняли постанов-
ление ЗС об обращении в Минобразования РФ.
– Я выражаю глубокую благодарность ректору Байкальского 
государственного университета Александру Суходолову и чле-
нам ученого совета БГУ за активную позицию по вопросу сохра-
нения единственной образовательной организации высшего 
образования в городе, – подчеркнул спикер Законодательного 
Собрания Сергей Брилка. 
Он также поблагодарил депутатов ЗС, членов фракции «Единая 
Россия» Анатолия Дубаса и Артема Лобкова за работу в инте-
ресах жителей своего избирательного округа и своевременное 
реагирование на острую ситуацию. С этим знаменательным 
событием Сергей Брилка поздравил преподавателей и студен-
тов филиала БГУ в Усть-Илимске, директора филиала Анну 
Бандурист, мэра Усть-Илимска Вакиля Тулубаева, председа-
теля городской думы Виталия Перетолчина и секретаря Усть-
Илимского городского местного отделения «Единой России» 
Феодосию Стрекаловскую.
– Факт сохранения филиала Байкальского госуниверситета в 
городе Усть-Илимске – это наглядное доказательство того, что 
совместными усилиями и общей конструктивной деятельно-
стью органов местного самоуправления, руководства БГУ в лице 
ректора и ученого совета, а также депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области могут быть решены социаль-
но значимые вопросы, затрагивающие интересы населения 
Иркутской об ласти, – отметил Сергей Брилка.
Филиал БГУ в Усть-Илимске работает с 1998 года. За это время 
здесь прошли обучение около 5 тыс. человек, 50% из них – по 
образовательным программам высшего образования. На сегод-
няшний день в филиале по образовательным программам выс-
шего образования учится 401 студент. Социальная значимость 
филиала для жителей Усть-Илимска обусловлена тем, что это, по 
существу, единственная возможность получения высшего обра-
зования молодыми людьми из малообеспеченных семей, непол-
ных семей, лицами с ограниченными возможностями здоровья. 

Юрий ЮДИН

ПЛАНЫ

СОСТОЯЛАСЬ ОЧЕРЕДНАЯ СЕССИЯ 
МОЛОДЕЖНОГО ПАРЛАМЕНТА

25 марта состоялась седьмая сессия Молодежного парламен-
та (МП) при Законодательном Собрании Иркутской области. 
Заседание прошло под руководством председателя МП Андрея 
Фоменко. Участие в нем приняли спикер Законодательного 
Собрания Сергей Брилка, вице-спикер Кузьма Алдаров и депу-
тат Артем Лобков, представители регионального правительства, 
Общественной палаты, профсоюзных организаций учебных 
заведений, депутаты молодежных парламентов муниципальных 
образований.
Одной из тем сессии стала выплата социальной стипендии 
студентам вузов. Председатель первичной профсоюзной орга-
низации ИрНИТУ Сергей Аносов предложил внести изменения 
в закон «О государственной социальной помощи отдельным 
категориям граждан в Иркутской области» в части получения 
социальной стипендии студентами вузов. Согласно нормам 
областного закона, государственная социальная помощь назна-
чается при условии, если доход семьи студента ниже величи-
ны прожиточного минимума, что обусловлено объективными 
обстоятельствами, такими как инвалидность, потеря кормиль-
ца, безработица, чрезвычайная ситуация и тому подобными. 
Сергей Аносов предложил дополнить список объективных 
причин строчкой «обучение получателя по очной форме в феде-
ральном государственном образовательном учреждении». По 
его мнению, внесенные в областной закон изменения позволят 
студентам получить и социальную помощь (она выплачивается 
раз в год, ее сумма составляет от 2 до 5 тыс. рублей), и социаль-
ную стипендию (от 3 до 6 тыс. рублей ежемесячно). 
Депутат Молодежного парламента Дмитрий Тютрин сообщил, 
что этот вопрос обсуждался на заседании профильного комите-
та МП. Сложность реализации данного предложения заключает-
ся в том, что это потребует дополнительных расходов из област-
ного бюджета. На сессии МП присутствовал председатель 
Законодательного Собрания Сергей Брилка. Он пообещал, что 
эта тема будет рассмотрена депутатами ЗС и посоветовал авто-
рам данной инициативы проработать вопрос с министерством 
социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области.
Другой вопрос, который планируется к рассмотрению депута-
тами Законодательного Собрания, касается запрета продажи и 
распространения алкогольных напитков, содержащих тонизи-
рующие компоненты. Депутат Молодежного парламента Лидия 
Магданова напомнила, что с такой инициативой депутаты МП 
выступали еще несколько месяцев назад, опираясь на опыт в 
этом вопросе других регионов России, но сейчас такие реше-
ния, принятые в ряде субъектов, оспариваются, и для введения 
запрета требуется изменение федерального законодательства. 
По ее словам, данную тему планируется рассмотреть на ближай-
шем заседании комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания, которое пройдет под 
председательством Ольги Носенко.
Депутаты Молодежного парламента также обсудили акцию по 
пропаганде здорового образа жизни и профилактике употре-
бления наркотиков «Будущее за нами». Впервые она прошла в 
декабре прошлого года среди школьников. Второй этап реали-
зуется сейчас, основная аудитория – учащиеся средних специ-
альных учебных заведений. Сергей Брилка попросил молодых 
парламентариев проинформировать депутатов Заксобрания 
об итогах акции, а также предоставить статистические данные, 
полученные в ходе ее проведения. Кроме того, он предложил 
депутатам Молодежного парламента взять шефство над каким-
либо конкретным средним специальным учебным заведением 
и вести там работу по профилактике употребления наркотиков 
среди молодежи. Депутаты МП поддержали эту идею и отмети-
ли, что таким подшефным ссузом может  стать одно из учебных 
заведений в иркутском микрорайоне Ново-Ленино.
Также на сессии депутат Молодежного парламента Иван Комельков 
рассказал, что ко Дню молодежи в областном центре планируется 
установить арт-объект «Я люблю Иркутск». По его словам, подоб-
ные арт-объекты сегодня существуют во многих городах России. В 
Иркутске проект планируется реализовать совместно с городски-
ми властями и общественными организациями.

Равиля Фаттахова 

Общественная ревизия 
лесных проблем

ЗДОРОВЬЕ

Туберкулез за последние годы 

перестал быть «болезнью 

бедных» или уделом лиц, 

отбывающих наказание. Сегодня 

это социальная проблема, и 

заразиться туберкулезом может 

вполне благополучный человек. 

В Приангарье за последние 

несколько лет удалось добиться 

стабилизации ситуации 

с заболеваемостью, и это 

серьезный прорыв иркутских 

медиков. 

По данным фтизиатрической службы реги-
она, в прошлом году уровень заболеваемости 
туберкулезом снизился на 2,6% по сравнению с 
2014-м. Показатель смертности сократился на 
12,6%.  

Серьезно улучшить статистику помогла реали-
зация долгосрочной областной целевой программы 
«Туберкулез» на 2013–2017 годы. Сегодня в боль-
шинстве муниципалитетов созданы все условия для 
своевременной диагностики заболевания – активно 
работает рентгенологическая служба, приобретается 
флюорографическое, в том числе мобильное, обору-
дование. Техническое оснащение Иркутского област-
ного противотуберкулезного диспансера и областной 
детской туберкулезной больницы позволяет прово-
дить своевременную и адекватную терапию. 

В этом году на обеспечение жителей региона 
препаратами для диагностики, профилактики и 
лечения этой инфекции планируется направить 
порядка 240 млн рублей из областного и феде-
рального бюджетов. Запас лекарственных пре-
паратов для лечения больных со множественной 
лекарственной устойчивостью формируется для 
каждого пациента сразу на весь курс. Большое 
внимание уделяется лечению больных с двойным 
заболеванием – туберкулез и ВИЧ. 

Самая неблагополучная ситуация с распро-
странением туберкулеза в прошлом году сложи-
лась в Свирске (281 случай на 100 тыс. населения), 
Зиминском районе (275), Аларском районе (221), 
Черемхово (182) и Тулуне (163). 

Людмила ШАГУНОВА

Снижается уровень заболеваемости туберкулезом
КОММЕНТАРИИ

Михаил Кощеев, главный врач Иркутского областного противотуберкулезного дис-

пансера:

– В 2015 году в регионе было выявлено 2,6 тыс. больных туберкулезом. Одной из самых острых 
проблем в борьбе с заболеванием является распространение ВИЧ-инфекции. В Приангарье 
зарегистрировано 2,4 тыс. больных, носителей обеих инфекций. Из них более 800 человек 
выявлено в прошлом году. ВИЧ-инфекция отягощает развитие туберкулеза. Еще одна проблема 
– 30–40% заболевших избегают лечения. Необходимо сделать его принудительным.

Светлана Пугачева, главный врач областной детской туберкулезной больницы:

– Заболеваемость туберкулезом среди детей области в 2015 году снизилась на 18,9%. На 
1,5% сократилось количество состоящих на учете детей так называемой группы риска – сей-
час их более 10 тыс. человек. Дети состоят на учете, потому что имели контакт с больными. 
Среди заболевших детей 75% из городской местности, 25% – из сельской. Сегодня самым 
эффективным способом выявления заболевания у детей по-прежнему остается туберкулино-
диагностика. Действенной профилактической мерой является прививка БЦЖ. 
С 2013 по 2015 годы на развитие детской противотуберкулезной службы Иркутской области 
из бюджета региона было направлено порядка 7 млн рублей. Средства пошли на профилак-
тику, улучшение качества лечения и подготовку медицинских кадров.

Заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по Иркутской области 

Николай Сафронов:

– Управление Роспотребнадзора по Иркутской области ежегодно поддерживает инициативу 
Всемирной организации здравоохранения по проведению Всемирного дня борьбы с туберку-
лезом 24 марта. Сейчас в регионе проходит месячник – проводятся конференции, семинары, 
лекции, круглые столы с привлечением учащихся школ, техникумов, колледжей. Также орга-
низовано флюорографическое обследование населения в местах массового пребывания. 

Среднегодовой объем заготовок дикоросов в регионе чуть 

превышает 500 тонн. В их числе 120 тонн березового сока, 

270 тонн кедрового ореха и всего лишь 3 тонны грибов. Сдер-

живающим фактором является Лесной кодекс, по которо-

му заготовка пищевых ресурсов может осуществляться 

только на арендованных для этой цели лесных участках. А 

населению разрешается собирать ягоды и грибы лишь для 

собственных нужд, без права перепродажи. 
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– Вынужденная остановка Ангар-
ского завода полимеров стала квин-
тэссенцией других событий, проис-
ходящих в «Роснефти» с конца 2014 
года, – считает Николай Мельник. 
– Раньше мы производили в преде-
лах 250 тыс. тонн продукции, получая 
этилен с АЗП. Но в 2015 году резко 
снизились поставки этилена, плюс 
возросла цена на это сырье. Мы доста-
точно долго работали с «Роснефтью» 
по этому вопросу.

По заявлению Николая Мельника, 

формула, на которой базировались 
расчеты нефтяной компании, ориен-
тирована на валютные котировки на 
зарубежных рынках сырья. «Саян-
скхимпласт» это не устроило, посколь-
ку цена бы возросла почти в два раза.

– Кроме того, мы абсолютно рос-
сийское предприятие и работаем на 
российском сырье, как и Ангарский 
завод полимеров. Потребитель у нас 
российский, почему мы должны смо-
треть на иностранную валюту? – гово-
рит гендиректор. – В спорах прошел 
практически весь 2015 год. К общему 
знаменателю так и не пришли. В итоге 
поставки газа были снижены до кри-
тических значений в конце прошлого 
года, и нам пришлось прекратить прием 
этилена, потому что 10 тонн в час – это 
предел для наших компрессоров, на 
котором оборудование начинает рабо-
тать вразнос. После этого простоя мы 
вели переговоры и достигли договорен-
ности вести приемку 11 тонн в час. Так 
и работали до нового года.

Договор заключить так и не уда-
лось, и в настоящее время споры по 
цене на этилен перешли на площад-
ку федеральной антимонопольной 
службы. Решение не принято. Остает-
ся открытым вопрос увеличения объ-
емов поставки этилена на «Саянскхим-
пласт».

– Мы динамично развивающее-
ся предприятие, – отметил Николай 

Мельник. – Постоянно и целенаправ-
ленно проводим модернизацию про-
изводства, внедряем новые техноло-
гии. В объеме произведенного в России 
поливинилхлорида доля «Саянскхим-
пласта» до 2015 года достигала 45%, по 
каустической соде – 19%. Кстати, за 
Уралом мы единственный производи-
тель каустика.

Гендиректор напомнил, что из 
полимеров, выпускаемых на саянском 
заводе, потом изготавливаются окон-
ные профили, трубы, стеновые панели, 
медицинский и кабельный пластикаты, 
искусственная кожа, бытовая техника 
и многое другое. Кстати, если раньше 
часть продукции завода отправлялась за 
рубеж, то теперь она полностью реали-
зуется в России. Учитывая, что потреб-
ности нашей страны в ПВХ покрывают-
ся только на 60%, есть все предпосылки 
для развития химпредприятия. 

В настоящее время мощность заво-
да составляет 300 тыс. тонн ПВХ в год, 
в планах увеличить ее до 450 тыс. тонн. 
Однако в 2015 году произошло сниже-
ние объемов производства – на 26% 
каустика (154 тыс. тонн), на 24,7% поли-
винилхлорида (209 тыс. тонн) и на 12,9% 
отбеливающего средства «Белизна» 
(4,7 тыс. тонн). Николай Мельник объ-
ясняет это снижением поставок этиле-
на с Ангарского завода полимеров.

Николай Мельник обратился в 
«Роснефть» с просьбой наверстать 
упущенное, чтобы после завершения 
ремонта довести годовой объем поста-
вок до 115 тыс. тонн сырья. И.о. генди-
ректора АЗП Евгений Швецов считает, 
что этот объем вполне осуществим. А 

вот на увеличение объемов поставок 
в последующих годах ангарский завод 
пока пойти не может: 50% всего про-
изводимого этилена остается на заво-
де, из него изготавливается полиэтилен 
высокого давления и стирол. По плану, 
утвержденному Минэнерго, на АЗП 
должна быть проведена реконструк-
ция установки ЭП-300 с целью увели-
чения объемов производства этилена, 
но окончательные сроки неизвестны.

Заметим, что в рамках программы 
модернизации, анонсированной НК 
«Роснефть», планируется реконструк-
ция установки пиролиза с целью уве-
личения ее мощности в 1,5 раза. С этим 
связанны планы НК «Роснефть» по 
строительству самого крупного в Рос-
сии производства полиэтилена низкого 
давления мощностью 345 тыс. тонн в 
год и строительства второго по мощно-
сти в России производства полипропи-
лена, рассчитанного на выпуск 250 тыс. 
тонн в год.

– Технически возможно обеспе-
чить запрашиваемые объемы «Саянск-
химпласта», но это будет в ущерб наше-
му производству, – прокомментиро-
вал Евгений Швецов.

Николай Мельник надеется, что 
передышка, полученная в результате 
поломки на АЗП, позволит двум пред-
приятиям области договориться уже о 
цене и об объемах поставки. 

– Мы были созданы для работы 
в паре, поэтому нужно развиваться 
синхронно и искать компромисс, – 
подытожил гендиректор «Саянскхим-
пласта». – Нам сегодня нужен долго-
срочный договор на поставки этилена. 

Последний год мы работали на полуго-
довых договорах, что серьезно мешает 
развитию предприятия.

Под контролем области

Для властей Иркутской области 
важнее, чтобы в споре двух хозяй-
ствующих субъектов обе стороны не 
забывали о социальной ответственно-
сти. Саянск является, по сути, моно-
городом, вся жизнь которого связана с 
АО «Саянскхимпласт», от стабильной 
работы предприятий нефтепереработ-
ки, принадлежащих НК «Роснефть», 
зависит и Ангарск.

Чтобы не допустить социальной 
напряженности, правительство реги-
она держит ситуацию на ежедневном 
контроле. 

Губернатор области также напра-
вил письмо в «Роснефть» с просьбой 
ускорить ремонтные работы. В офици-
альном заявлении нефтяной компании 
говорится о запуске производства эти-
лена в начале июня, раньше устранить 

поломку оборудования и завершить 
плановый ремонт не удастся.

В настоящее время председатель 
правительства Иркутской области 
Александр Битаров постоянно взаи-
модействует с руководством обеих 
компаний – «Саянскхимпласта» и 
«Роснефти». На прошлой неделе он 
также встретился с мэром Саянска. По 
итогам было принято решение внести 
город Саянск в приоритетный список 
муниципалитетов для оказания финан-
совой помощи. В настоящее время 
минфин прорабатывает возможность 
предоставления межбюджетных 
трансфертов городу. 

Вместе с руководством «Саянск-
химпласта» областные власти задумы-
ваются и над вопросом диверсифика-
ции поставщиков. Здесь оптимальный 
вариант – это газохимия.

– Текущая ситуация показала, что 
иметь единственного поставщика для 
градообразующего предприятия опасно. 
Стратегическим решением данной про-
блемы является газификация области, 
и сегодня губернатор занимается этим 
вопросом, – заявил во время рабочей 
поездки в Саянск заместитель губер-
натора Иркутской области – руково-
дитель аппарата губернатора Дмитрий 
Чернышов. – В проекте «Газпрома» 
указан срок газификации – 2024 год. 
Мы этими сроками не удовлетворены, 
поэтому будем вести речь о 2021 годе.

Возможности для газопереработки 
в Саянске есть, уверен Валерий Цвет-
ков, заместитель гендиректора АО 
«Саянскхимпласт»: 

– На саянской площадке есть сво-
бодные территории для строительства 
газоперерабатывающего производ-
ства. Мы проработали несколько вари-
антов по переработке газа. Одной из 
перспективных технологий является 
МТО, которая в России не использу-
ется (так называемый МТО-процесс 
– это переработка природного газа в 
метанол, который затем превращается 
в смесь этилена и пропилена. – Прим. 
ред.). Мы готовы к принятию газа, но 
это не означает, что прекращаем при-
емку этилена АЗП, ведь чтобы постро-
ить завод, работающий по технологии 
МТО, потребуется три года.

Елена ПШОНКО

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Не допустим социального взрыва 
При ухудшении ситуации Саянску 
окажут помощь из областного бюджета 
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Пищевые предприятия 

Байкальска ищут выход 

на китайский рынок. 

Генеральный консул КНР 

в Иркутске Го Чжицзюнь в 

ходе визита в Слюдянский 

район посетил заводы 

по розливу воды и 

производству макаронных 

и хлебобулочных изделий. 

Дипломат отметил, что у 

байкальских предприятий 

огромный потенциал для 

реализации в Поднебесной 

экологически чистой 

продукции. 

Казалось, что после закрытия одно-
го из флагманов целлюлозной про-
мышленности – БЦБК, Байкальск 
будет развивать только туристическое 
направление. Между тем сегодня здесь 
наращивает мощности местный пище-
пром. На днях город посетила китай-
ская делегация во главе с Генеральным 
консулом в Иркутске Го Чжицзюнем. 

Гости из Поднебесной оценили про-
дукцию, которую производят байкаль-
чане.

На заводе по розливу байкальской 
воды и производству прохладитель-
ных напитков китайскую делегацию 
встречает главный технолог Надежда 
Ананьева. Гостей облачают в халаты и 
бахилы, ведь в цехах поддерживается 
санитарная чистота. 

– На заводе работают около 60 
человек, не считая механиков, элек-
триков, грузчиков, водителей, все они 
– жители Байкальска, – начинает экс-
курсию Надежда Ананьева. 

В цехе установлено новейшее обо-
рудование, позволяющее не просто 
разливать байкальскую воду, но и про-
изводить всевозможные прохладитель-
ные напитки на ее основе, например, 
безалкогольный мохито. 

– Мы изготавливаем уже 16 видов 
продукции, это вода с газом и без газа 
в стеклянных и ПЭТ-бутылках объе-
мом от 0,33 до 19 литров. В ближайшее 
время запускаем линии по производ-
ству колы, а также напитков со вку-
сом апельсина и лимона, – продолжает 
главный технолог.

На упаковках с большими бутылями 
воды замечаем надписи «в Москву». На 
предприятии пояснили, что уже давно 
освоили рынок Приангарья и теперь 
стали отгружать продукцию в столич-
ные регионы и на Дальний Восток. 
Были пробные поставки и в Китай, но 
стабильных связей пока нет.

– Китайский рынок большой, и 
такая продукция должна быть востребо-
вана, – включается в диалог генконсул. 

– Согласна, вода сейчас самое 
дорогое, что есть у людей, – говорит 
главный технолог.

Завод уже достиг объемов до 
2 млн бутылок в месяц. Мощности 
далеко еще не освоены, и их продолжа-
ют наращивать. Работники говорят, что 
воды хватит на всех, главное, расши-

рить складские помещения, если число 
заказов резко возрастет.

По соседству расположено еще одно 
пищевое предприятие – завод по про-
изводству хлебобулочных и макарон-
ных изделий. Несколько лет назад оно 
находилось в упадке, пока не пришли 
инвесторы. Было закуплено новое обо-
рудование, но пригодилось и старое. 

– Вот цех по производству длинных 
макарон и спагетти. Оборудование при-

обретено на закате СССР и практически 
не использовалось все это время. Теперь 
на нем мы выпускам до тысячи тонн 
макаронных изделий в месяц, – пояс-
нил исполнительный директор Байкаль-
ского хлебозавода Александр Ахметов. 

На новом оборудовании произво-
дят до 1,3 тыс. тонн макарон. Продук-
ция легко завоевала иркутский рынок, 
практически все крупные торговые 
сети областного центра продают бай-
кальские макароны, которые не усту-
пают по качеству другим российским 
аналогам и стоят дешевле. Два-три 
вагона поставляются в соседнюю Мон-
голию, а вот рынок КНР до сих пор не 
освоен, хотя на упаковках с макаро-
нами уже есть надписи на китайском 
языке. Генконсул с помощниками вни-
мательно ознакомились с ними и оста-
лись довольны.

Предприятие работает только на 
российском сырье, в Улан-Удэ есть своя 
мельница, также муку закупают в Ново-
сибирске и на Алтае. Помимо макарон 
на заводе гордятся хлебобулочной про-
дукцией. Хлеб производится по рецепту 
1969 года, и такого качества не встре-
тишь в иркутских магазинах.

– В ближайшее время начнем 
поставлять ограниченные партии хлеба 
в областной центр, правда, там он будет 
стоить дороже, чем у нас, – говорит 
исполнительный директор.

А вот байкальскую кондитерскую 
продукцию в Иркутске можно купить 
уже сейчас. Вкуснейшая выпечка про-

изводится в больших количествах. 
Также завод начинает осваивать фасов-
ку сушеных таежных ягод, или, как их 
прозвали, – байкальский изюм. Выпу-
щена опытная партия концентриро-
ванного сока из брусники, жимолости, 
черники и клюквы, осталось только 
получить лицензию, и она найдет свое-
го покупателя, потому что зарубежные 
аналоги стоят в три раза дороже.

– Мы ведем переговоры с Китаем, 
где вся эта продукция точно будет вос-
требованной. Например, новосибир-
ские пищевые предприятия активно 
сотрудничают с КНР и уже вышли на 
большие объемы, – обратились к ген-
консулу байкальские хлебопеки.

Господин Го Чжицзюнь согласился, 
что у этого предприятия, да и у всего 
Байкальска, прекрасные перспективы 
для выхода на китайский рынок:

– Раньше я думал, что в Байкаль-
ске можно развивать только туризм, 
но теперь увидел, что у города большой 
потенциал в разных областях, особенно 
в пищевой промышленности. Сейчас в 
КНР российские продукты очень попу-
лярны, их заказывают по интернету. 
Китайцы считают, что они экологиче-
ски чистые. Надо помочь обоим пред-
при ятиям, которые мы посетили, выйти 
на китайский рынок, установить пря-
мые контакты с нашими бизнесменами. 

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Байкальские пищевики готовы к экспансии в Китай

Генконсул КНР в Иркутске Го Чжицзюнь пообещал помочь байкальским 

пищевикам выйти на китайский рынок

По информации СМИ, из-за остановки «Саянск-

химпласта» цена на ПВХ на российском рынке 

уже успела вырасти на 5%.

СПРАВКА

Ангарский завод полимеров – это един-
ственное нефтехимическое предприятие 
в Восточной Сибири, которое ежегодно 
производит около 500 тыс. тонн товар-
ной продукции, в том числе этилен, про-
пилен, бензол и т.д. Половина произво-
димого на АЗП этилена используется 
заводом для производства полиэтилена 
высокого давления, стирола, остальная 
часть направляется в качестве сырья на 
«Саянскхимпласт». Сырьем для завода 
являются прямогонный бензин и углево-
дородные газы. 

МНЕНИЕ

АНГАРСКИЙ ЗАВОД ПОЛИМЕРОВ: 
ВЗГЛЯД С ДРУГОЙ СТОРОНЫ

Комментируя ситуацию, специалисты Ангарского завода полимеров предположили, что 
одной из возможных причин технологического инцидента мог стать неожиданный отказ в 
октябре 2015 года со стороны «Саянскхимпласта» от поставок этилена. В условиях рано 
наступивших холодов пришлось экстренно разгружать установку по производству этилена, 
переводить ее на минимальные объемы загрузки.
Вынужденная остановка оборудования не стала поводом для экономии на заработной 
плате. На АЗП нашли возможность занять в остановочный ремонт всех работников и 
обеспечить соцпакет в полном объеме.
Что же касается вопросов ценообразования, то в компании «Роснефть» обратили вни-
мание, что ни одно предприятие в рыночных условиях не может работать себе в убыток, 
поэтому и речи быть не может, чтобы дотировать «Саянскхимпласт». «Сегодня цена на 
этилен, поставляемый Ангарским заводом полимеров, самая низкая в России, – заявил 
источник в НК «Роснефть», – руководству «Саянскхимпласта» необходимо тщательнее 
считать экономику и затраты, а не пользоваться своим положением единственного 
потребителя».
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– В нашей профессии при-
нято считать, что в основном 
художник все свои самые луч-
шие работы создает в 50–60 лет, 
а потом его творчество теряет 
новизну и во многом стано-
вится вторичным, но Валерий 
Кунц полностью опровергает 
это мнение, – отметил иркут-
ский художник Андрей Юшков. 
– Если говорить об особенно-
стях его дарования, то нужно 
отметить, что он прирожденный 
график, остро чувствующий 
рисунок. Валерий Кунц извлек 
из него особое звучание и пере-
нес в живопись, что не удается 
почти никому. Он очень тонок в 
ощущениях, поэтому в каких-то 
работах его графика превраща-
ется в живопись.   

Валерий Кунц действительно 
взбудоражил всю творческую 
общественность шесть лет назад, 
когда состоялась его первая 
большая персональная выставка. 
После нее автора почти сразу 
приняли в Союз художников 
России – настолько высок был 
уровень его работ. Ему на этом 
бы и успокоиться, однако на вто-
рой персональной выставке – 
около 60 совершенно новых про-
изведений. Как и прежде, в его 
живописи и графике чувствуется 
глубина осмысления изображае-
мых предметов и явлений, но в то 
же время чувствуется легкость и 
изящество. Кстати, сама фами-
лия автора в переводе с немецко-
го означает «искусство». 

– Валерий Кунц – активный 
участник выставок Иркутского 
отделения Союза художников 
России, – отметила директор 
галереи Дом художника, искус-
ствовед Надежда Куклина. – Его 
произведения отличаются высо-
ким профессиональным испол-
нением, они изысканны и вирту-
озны, артистичны и аристокра-
тичны. И за всем этим блеском 
исполнения мы всегда видим 
глубокие и сложные философ-
ские размышления, ассоциации 
и смысловые подтексты.

Художник родился в 1939 
году в Краснодаре в семье рус-
ских немцев. В 1942 году его 
родители были депортирова-
ны в город Аральск Казахской 
ССР. Способности художника 
проявились у Валерия Кунца 
еще в школьные годы. В 1964 
году он приехал и поступил в 
Иркутское училище искусств 
– одно из лучших в стране. 
После его окончания талантли-
вый ученик известных масте-
ров Георгия Леви, Галины Нови-
ковой, Владимира Тетенькина, 
Бориса Бычкова и Александра 
Шипицына преподавал. С 1973 
года работал в иркутском худо-
жественном фонде России, 
а с 1977-го организовал свою 
оформительскую мастерскую, 
которая и приносила ему основ-
ной доход. В 1999 году худож-

ник учил детей в изостудии 
№ 1 поселка Хомутово, а творче-
ством всерьез начал заниматься 
после выхода на пенсию. 

– Это выдающийся худож-
ник, – считает поэт Владимир 
Скиф. – Я хорошо помню его 
прошлую выставку, но новые 
работы кардинально отличают-
ся от того, что мы видели, и при 
этом у художника есть свой узна-
ваемый стиль. Эта экспозиция 
показывает, что автор не оста-
новился на достигнутом и скоро, 
надеюсь, снова нас удивит.

На второй персональной 
выставке можно увидеть не толь-
ко новые темы, но совершенно 
другие формы их выражения. 
Например, несколько серий соз-
даны в жанре компьютерной 
графики. Динамичные работы 
глубокого синего и насыщенного 

зеленого цвета оставляют про-
стор для воображения.

– По сути – это абстрак-
ция, в которой каждый увидит 
свое: космос мироздания, душев-
ные метания, глубины океана и 
так далее, – рассказал Валерий 
Кунц. – На мой взгляд, эти про-
изведения лучше всего смотре-
лись бы в современном интерье-
ре в еще большем формате.  

Другая заметная серия на 
выставке посвящена птицам. В 
основном, самым обычным воро-
бьям и воронам. 

– Впервые я увидел воро-
на, который меня поразил, из 
окна моей палаты, когда лежал 
в больнице на обследовании, – 
рассказал Валерий Кунц. – Я 
вдруг понял, какая это удиви-
тельная птица! Справедливо-
сти ради нужно отметить, что 

люди явно проигрывают птицам 
по пластике и грации, а еще не 
умеют летать. Тогда мне захо-
телось повнимательнее изучить 
пернатых. На балконе я рассы-
пал просо, ждал, пока они при-
летят, и учился их рисовать. Так 
продолжалось два года. Снача-
ла я рисовал воробьев – мне 
страшно нравились их клювы и 
лапки. В итоге у меня получи-
лась целая серия работ маслом, 
настолько слабых, что я их даже 
и не думал выставлять. Потом я 
переключился на ворон и еще 
раз убедился, насколько это 
умные, во многом похожие на 
людей птицы. 

Среди работ можно увидеть 
произведение, посвященное 
египетской царице Нефертити. 
Интерес к истории цивилизаций 
возник у Валерий Кунца, когда 
он учился на историческом 
факультете Иркутского госу-
дарственного университета. На 
практике он принимал участие 
в раскопках стоянок древне-
го человека, под руководством 
мэтров иркутской археологии 
Германа Медведева, Михаила 
Аксенова и Владимира Свини-
на. Особенно увлекает Валерия 
Кунца история славян. Кстати, 
один из артефактов предполо-
жительно славянской цивили-
зации, найденный ученым, он 
изобразил в своем графическом 
произведении «Оберег». Еще 
одно полотно «Поклонение Свя-
товиту», изображает славянско-
го бога в виде спирали и горя-
щую свечу. Центральное место 
на выставке занимает живопис-
ная работа, посвященная одно-
му из его любимых художни-
ков, – «Леонардо да Винчи», 
ведь именно у него Валерий 
Кунц научился зашифровывать 
в своих картинах различные 
загадки.

Выставка будет работать до 

9 апреля.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Воздушная стихия Валерия Кунца
ВЫСТАВКА

Блестящий иркутский график и живописец 

Валерий Кунц, по словам друзей, опровергает 

не только все стереотипы профессии, но и 

законы природы. Его произведения ничем не 

выдают возраст автора, которому в прошлом 

году исполнилось 75 лет. Более того, смелости 

художественных решений и свежести работ 

мастера могут позавидовать его молодые коллеги. 

На прошлой неделе в галерее современного 

искусства Дом художника открылась 

персональная выставка Валерия Кунца. 

Владимир с малых лет, как и 
любой мальчишка, был увлечен 
разного рода техникой, электри-
чеством. Но у него все поделки 
выходили ловчее и практичнее, 
чем у ровесников. Взрослые 
мужики, глядя, как старательно 
работает подросток, одобритель-
но кивали головами – будет толк 
из парня!

Но он почему-то учиться не 
спешил, даже в ПТУ не пошел. В 
армии попал в спецназ ракетных 
войск стратегического назначе-
ния. После службы устроился 
на работу в местное отделение 
районных электросетей, завел 
семью, и учиться стало совсем 
некогда. Но благодаря уму, сме-
калке, техническому таланту 
Владимир быстро стал местной 
знаменитостью. Сегодня он свар-
щик, кузнец, механик, токарь, 
электрослесарь в одном лице. А 
это даже для города профессии 
дефицитные.

Ремонт техники – автома-
шин и тракторов – Владимир 
называет просто хобби. И это 
несмотря на то, что в его лич-
ном подсобном хозяйстве все 
механизировано собственными 
руками.

– Он любую машину из чего 
хочешь с закрытыми глазами 
соберет, – рассказывает глава 
Тихоновской администрации 
Марина Скоробогатова.

Мы побывали в мастерской 
Покуля и убедились: железо – 

его любимый материал. Из него 
он варит и кует не только тяже-
лые кузова, запчасти, ограды, но 
и железные мечи и даже цветы. 
«Что надо, то и сделаю», – скупо 
говорит Владимир.

Для церкви, которая строит-
ся в соседней деревне Петрогра-
новка, Покуль сварил железные 
кресты. Тяжелые, со свежими 
шрамами от сварки, они пока 
находятся в его мастерской.

– Золотом их покрыть, и 
вообще красота будет, – радует-
ся мастер.

За свою работу он не взял ни 
копейки, потому что благое дело 
и корысть – вещи несовмести-
мые.

Весь хоздвор местного Кули-
бина заставлен техникой – 
собран целый машинно-трактор-
ный парк.

– Вот этот трактор я сделал 
еще в 1990 году, – показывает 
хозяин. – Квадроцикл хотелось 
иметь, и вот что получилось.

Рядом с первым опытом 
стоит недособранный трактор, 
над которым сегодня работает 
хозяин. Его задача – трактор 
облегчить, усовершенствовать, 
пустить в дело. Для этого годятся 
любые запчасти, большинство из 
которых он находит под ногами 
или изготавливает сам.

Сам себе он смастерил лен-
точную пилораму, культиватор, 
картофелекопалку. Мотоблок 
переделал из трактора 1978 года. 

И много еще вещей, годных в 
хозяйстве, поставил на службу 
себе и людям.

К примеру, опыт практичных 
и дельных японцев его не устро-
ил. И он решил модернизировать 
японский грузовичок ладным и 
понятным только ему способом. 
Сегодня он колдует над рамой 
«японца», и можно быть уверен-
ным – доведет до ума, усовер-
шенствует.

Люди незнающие могут 
представить себе Покуля неор-
динарным человеком, в мину-
ты озарения сидящим за черте-
жами. Что самое потрясающее, 
мастер не пользуется ни спра-
вочниками, ни схемами, ни под-
сказками из старых книг или из 
Интернета.

– Так неинтересно, – уве-
рен Владимир, – важно до всего 
своей головой дойти. – Люди 
приходят и говорят: покажи свои 
чертежи. Я им сюда показываю, 
– смеется мастер и палец к голо-
ве прикладывает.

Услышав предложение 
оформлять патенты на свои раз-
работки и новые способы усовер-
шенствования техники, Покуль в 
ответ только машет рукой. Он и 
с другими своими талантами и 

умениями готов поделиться. Ему 
не жалко.

Уникальность технического 
мышления Владимира не может 
не удивлять. Самоучка. Редкий 
самородок. Так же – без черте-
жей и подсказок – он делает лег-
кую и красивую мебель. Любит 
работать на земле, а ее у него 
целых 10 гектаров.

Гордится Владимир и своей 
трудовой династией. В мест-
ном филиале РЭС десятки лет 
отработали его отец Владимир 
Филиппович и брат-близнец 
Александр.

В семье Владимира Покуля 
растут две дочки. И есть у него 
потаенная мечта – о сыне.

– Чтобы было кому мастер-
ство передать, – улыбается 
хозяин.

И технических идей, планов у 
него еще много.

– Хочу завершить модерни-
зацию трактора, собрать катер 
на воздушной подушке. И еще 
одна мечта у меня есть – чтобы 
время хоть на чуть-чуть притор-
маживало! День короткий, ниче-
го не успеваю!

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Кулибин из Тихоновки

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

«Наш местный Кулибин» – так, несмотря на 

молодость, уважительно называют земляки жителя 

поселка Тихоновка Владимира Покуля. Молодого 

человека ценят за золотые руки, готовность 

помочь и откликнуться на чужую проблему. 

А жители соседней деревни Петрограновка 

благодарят Владимира за бескорыстную помощь в 

строительстве церкви.

Фестиваль проводит Центр 
культуры коренных народов 
Прибайкалья при поддержке 
министерства культуры и архи-
вов области. Организаторы при-
знаются, что интерес к меропри-
ятию растет с каждым годом. 
Все больше детей стремятся 
изучать бурятскую историю, 
родной язык, традиции. Если на 
первом фестивале оценивалась 
только хореография, то нынче в 
рамках конкурсной программы 
было четыре постоянных номи-
нации: художественное слово, 
народная песня, фольклорные 
коллективы, хореография. 

Один из самых зрелищных 
номеров представил фольклор-
ный коллектив Осинского рай-
она села Ирхидей «Росток». 
Юные актеры развернули на 
сцене динамичное действие на 
бурятском языке под названи-
ем «Яакшаа наадан». Сначала 
веселая компания ребят в наци-
ональных костюмах была объ-
единена танцем. Вдруг спло-
ченная группа разделилась на 
два ряда. На сцену выбежал 
одетый в жилетку из овечье-
го меха бойкий мальчишка, 
который стал всех по очереди 
мазать сажей и рассказывать 

на бурятском языке анекдоты, 
вызывая всеобщее одобрение 
и смех. Тот, кто первый засме-
ется – поет песню, читает стих 
и т.д. Как объяснил исполни-
тель главной роли Вадим Сан-
джиев, суть этой народной 
игры заключается в том, чтобы 
разрядить накаленную обста-
новку между поссорившимися 
детьми. 

В честь десятилетия фести-
валя для победителей были 
подготовлены ценные призы: 
смартфоны, звуковые колон-
ки. Гран-при присудили дет-
скому образцовому хореогра-
фическому ансамблю «Алтар-
гана» и народному хореогра-
фическому ансамблю «Залуу 
наhан» из Боханского района. 
Организаторы отмечают, что 
в будущем намерены сделать 
фестиваль межрегиональным 
и представлять на нем культу-
ру не только бурят, но и дру-
гих коренных жителей При-
байкалья. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Бурятские танцы и анекдоты
Объединили участников фестиваля 
«Алтан Туяа»

Для многих лауреатов международных конкурсов фестиваль 

«Алтан Туяа» стал первой ступенькой в большое будущее 

ТРАДИЦИИ

В Иркутске состоялся X фестиваль детского 

творчества «Алтан Туяа». В нем приняли участие 

более 250 детей из разных районов Усть-

Ордынского Бурятского округа. Они читали 

стихи, пели, танцевали, погружая зрителей в 

энергичную и нарядную атмосферу бурятского 

фольклора.  


